
1

MAGAZINE D'INFORMATIONS
MARS 2024

Kelaouenn gêr - Meurzh 2024

KOMBRID
SANT VORAN

  
Allons-y !

COMBRITterre sportive



2

Édito
pennad-stur

Sommaire
taolenn 

 C 
 hères Combritoises, 
Chers Combritois,

Je vous adresse, au nom de l'ensemble 
du conseil municipal, mes meilleurs 
vœux de bonheur, de santé et de 
prospérité pour l'année 2024.
Si l'année 2023 a été riche en projets 
et réalisations, l'année 2024 conservera 
cette même dynamique et verra 
l'aboutissement de certains d'entre eux. 
Nous aurons à cœur, au fil des mois, 
de vous présenter l'avancement de 
projets importants comme la future 
médiathèque et la salle communale.
Nous continuerons également à nous saisir 
des opportunités lorsqu'elles se présenteront, 
tout en maintenant une situation 
financière saine.
En novembre dernier, la tempête Ciaran 
a impacté certains Combritois qui 
se sont retrouvés sans électricité. 
Avec les bénévoles de la réserve citoyenne, 
nous les avons accueillis à Ti Ar Soñjoù 
qui a montré toute son utilité.
Cette tempête laisse encore aujourd'hui 
des stigmates dans nos campagnes 
et les bois de Roscouré ne seront 
pas accessibles avant fin mars.
Pour 2024, préserver le bien vivre sur notre 
commune en offrant des infrastructures 
adaptées à chacun, restera notre priorité. 

Bloavez mad !

T  
ud kaezh eus Kombrid

Kas a ran deoc’h, en anv ar c’huzul-kêr 
a-bezh, ma gwellañ hetoù a eurvad, a yec’hed 
hag a verzh evit ar bloavezh 2024.

Puilh e oa bet ar bloavezh 2023 gant raktresoù 
ha labourioù kaset da benn. E 2024 e vo dalc’het 
gant ar memes lañs ha kaset e vo lod eus al 
labourioù betek penn. Fellout a ray deomp reiñ 
deoc’h da c’houzout, a-hed ar bloaz, pelec’h e 
vimp en em gavet gant al labourioù pouezus.

Dalc’hen a raimp ivez d’ober traoù zo 
pa gavimp avel ha dalc’het e vo an 
argant en ur stad yac’h war un dro.

E miz Du tremenet e oa bet lakaet diaes tud 
zo e Kombrid hag a oa chomet hep tredan 
abalamour d’ar gorventenn Ciaran.  Gant tud 
a-youl-vat ar mirad keodedel hon doa degemeret 
anezho e Ti ar Soñjoù. Gwelet hon doa splann 
da neuze pegen talvoudus eo an ti-se.

Merkoù an drast a vez gwelet c’hoazh 
war hor maezioù hiziv an deiz da-heul ar 
gorventenn ha ne vo ket gallet mont e-barzh 
koed Roskoure a-raok fin miz Meurzh.

Evit 2024, gwareziñ ar bevañ mat en hor c’humun 
ha kinnig frammoù hag a vo diouzh pep hini eo 
an traoù a dremeno da gentañ evidomp. 

Bloavezh mat ! Brigitte ar Gall-ar Berr, 

Brigitte Le Gall-Le Berre,
Première adjointe en charge 

de la Culture et du Patrimoine
Eilmaerez kentañ 

karget eus ar sevenadur hag eus ar glad
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ÉPOUSTOUFLANT !
La Pointe de Sainte-Marine face aux éléments.

Suivez-nous sur les réseaux sociaux :   
 Ville de Combrit Sainte-Marine 
 ville_de_combrit_saintemarine

C’est en octobre que Claire Chauvelier 
a dit au revoir à la mairie de Combrit 

après y avoir passé plus de 34 ans. 
Employée au service enfance, elle a travaillé 

ces dernières années au service de l’urbanisme. 

En novembre, Véronique Arnaud, 
agent au service enfance-jeunesse, 
a fait valoir ses droits à la retraite.

50 ans de jumelage, ça se fête ! 
En octobre, une délégation combritoise 

s’est rendue à Grafenhausen, en Allemagne. 
Les amis allemands viendront en terre 

bigoudène du 30 mai au 3 juin.

Après trois ans d’absence en raison de 
la crise sanitaire, le repas des aînés est de retour. 

127 convives, âgés de 73 ans et +, 
se sont retrouvés début décembre 

à l’espace sportif de Croas-Ver.

Nouvelles
d' automne
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Brèves !

Depuis quelques semaines, 
les nouveaux visages du service, 
Catherine Maignan, responsable, 
et Morgane Pensart, chargée de 
l’urbanisme, accueillent et conseillent 
les usagers à propos de leurs demandes 
(ravalement de façade, extension 
de maison, pose de fenêtre de toit, 
etc.). Elles conseillent quant aux 
procédures et règles d’urbanisme en 
vigueur (PLU, loi Littoral, AVAP, etc.). 
Elles sont également en charge de la 
gestion des projets communaux, des 
affaires foncières communales et des 
contentieux. Enfin, elles ont un rôle de 
conseil et d’expertise auprès des élus.

À noter qu’elles collaborent avec 
la Communauté de Communes 
du Pays Bigouden Sud (CCPBS), 
cette dernière instruit les dossiers 
urbanisme et pilote l’ensemble des 
démarches intercommunales en 
vue de la réalisation du PLUiH.

LE PLUiH : KÉZACO ? 
La CCPBS a lancé au printemps 

2023 l’élaboration de son Plan 
Local d’Urbanisme et d’Habitat 
intercommunal (PLUiH). Celui-ci vise à 
définir, pour les 10 prochaines années, 
un projet de territoire unique,à l’échelle 
des 12 communes membres 
en se conformant aux dernières 

réformes, et notamment celle 
instaurant le ZAN (Zéro Artificialisation 
Nette). Il permettra de partager 
une vision globale et d’assurer 
un développement cohérent 
et raisonné du territoire en agissant 
sur l’habitat, l’environnement, 
les activités économiques, 
les risques littoraux ou les paysages.

 Uniquement sur rendez-vous : 
02 98 56 74 12

Service ouvert du lundi au vendredi 
(fermé le jeudi) : 9h - 12h / 14h - 16h

 urbanisme@combrit-saintemarine.fr
Plus d’infos sur :  

 www.combrit-saintemarine.bzh

 La minute bleue
Vous avez un emplacement au port 
de Sainte-Marine et vous souhaitez 
changer de bateau ? Celui-ci est d’une 
catégorie directement supérieure ou 
directement inférieure au précédent ? 
Et vous souhaitez conserver 
un emplacement ?
Pour cela, vous devez adresser une 
demande de changement de catégorie 
3 mois avant la date souhaitée 
du changement de navire.
Les demandes de changement de catégorie 
ne seront étudiées qu’à partir de 3 années 
sous contrat d’amarrage au port.
Au-delà d’un changement de catégorie n+1 
ou en deçà d’un changement n-1, 
il n’y a aura aucune garantie de conserver 
un abonnement au port de plaisance.

Changement 
de ponton
En avril aura lieu le renouvellement 
d’une partie du ponton G au port de 
Sainte-Marine. Durant cette période, 
les accès seront limités et restreints.

 
 

02 98 56 38 72
 port.plaisance@combrit-saintemarine.fr

TOUS TIMBRÉS ?
Samedi 9 et dimanche 10 mars 
aura lieu la Fête du timbre à Ti ar Barrez. 
Deux jours d’animations autour 
du timbre, organisés par le Cercle 
Philatélique de Cornouaille et la 
Poste, avec l’aide de la municipalité.
De 9h à 17h30. Entrée libre.

Conseiller et accompagner 
 les habitants

service urbanisme

Selon la localisation de la maison, 
une déclaration de travaux 
devra être effectuée pour faire 
un ravalement de façade.
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Le premier marché 

des Créateurs 

de la saison

Dimanche 19 mai 

de 10h à 18h, 

à l'espace Saint-Joseph.
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MARIAGES

Anne BERTHELOT et Bruno MORVAN
Cécile GELAS et Édouard AUBERTIN
Solène CHARTIER et Steven LE BLEIS
Chloé PAVIE et Adrien LE COSSEC
Fabienne LE BEC et Louis PERON
Isabelle MARTIN et Philippe MARY

NAISSANCES

Aimé LE BELLEC
Milla CORNETTE
Emmanuel ROUSSELLE

DÉCÈS

Charles GILLARD
Didier BOCQUET
Gilbert L’HELGOUARC’H
Roland MOITRE
Bernadette DIVANAC’H veuve Alain DAOUDAL
Henri DEBUISSIER
Germaine QUINIOU veuve Henri KERIVEL
Jeanne LE BELLEC veuve Jean NEDELEC
Raymonde LECORDIER
Raymond MAGUER
Marie NORMANT veuve Yves BARBEOC’H
Gérard KERVEILLANT
Annick CHAUVEL
Andrée BOHIC épouse Jacques COHAT
Jean PEUZIAT 
Victorine KERLOC’H veuve Eugène DAOULAS
Paul GUILLERMOU
Odette DAOULAS veuve François GARIN
Gilbert KERDRAON 
Marie DUVAL veuve Alexis LE GARREC
Geneviève LUCAS veuve Jean LE COSSEC
Marcel DOUET

CARNET d'état civil
du 1er septembre 2023 
au 31 janvier 2024

En juin, on vote !
Les élections européennes auront 

lieu le 9 juin 2024. Ce sera l’occasion 
d’élire les 81 députés européens qui 
siègeront au Parlement Européen, 
à Strasbourg. Tout citoyen âgé de 
18 ans et plus, inscrit sur les listes 
électorales, peut participer au suffrage.
Les nouveaux électeurs peuvent 
s'inscrire en mairie avant le 3 mai 
(jusqu'au 1er mai sur www.servicepublic.fr).

Les résidents qui ont changé d'adresse 
sur la commune doivent également se 
présenter en mairie avant cette date. 
Lors de ce scrutin, un quatrième 
bureau municipal ouvrira à l’espace 
sportif de Croas-Ver, pouvant entraîner 
un changement de bureau pour 
les électeurs votant habituellement 
aux bureaux 1 ou 2. 
Les électeurs du bureau 3 
continueront à voter à l’école 
de Sainte-Marine.

INSCRIPTION À LA JDC
Pour pouvoir participer à cette 
élection, les jeunes qui auront 
18 ans au plus tard la veille du scrutin 
doivent avoir préalablement suivi la 
Journée Défense et Citoyenneté (JDC).
Inscription en mairie 
avant le 3 AVRIL.

Documents à fournir :
> Titre d'identité en cours de validité 
> Livret de famille 
>  Justificatif de domicile 

de moins de 3 mois. 

02 98 56 33 14
 mairie@combrit-saintemarine.fr 

nouveau Marché
Depuis décembre 2023, 

un nouveau marché a lieu les 
vendredis après-midi de 16h à 19h 
à l’espace Saint-Joseph au bourg 
de Combrit. Il vient compléter celui 
du mercredi matin de 8h à 13h 
place Grafenhausen à Sainte-Marine. 
Une nouvelle occasion de faire 
vos emplettes auprès de vos 
fournisseurs locaux.

Lors du premier 
marché de Combrit, 

le 15 décembre 2023

Brèves !

Échappée, dimanche 1 7 avril
LE FESTIVAL “SI LA MER MONTE”, ORGANISÉ PAR L'ASSOCIATION “EFFET MER”, 
SE DÉROULERA DU 17 AU 19 MAI À L'ILE-TUDY.
Rendez-vous dimanche 17 avril pour une échappée à Combrit, 
à l'espace sportif de Croas-Ver. 
Au programme : visite du Polder (départ à 10h) 
et conférence à 17h de l'économiste Christian de Perthuis, auteur de "Carbone 
fossile, carbone vivant" et Denis Lacroix, délégué à la prospective à l'Ifremer.

Programme complet sur www.silamermonte.com
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de Combrit Sainte-Marine
En 2020, l’équipe “Construisons ensemble notre avenir” a été élue 

par la population. Trois ans après, quel est le bilan de la mandature ? 
Éléments de réponse avec Christian Loussouarn, maire de la commune.

1 En 2020, la population vous 
a élu pour assurer la gestion 

de la commune. Quel est l’axe de 
votre engagement municipal ?

Notre ligne de conduite reste la 
même : être au service de l’intérêt 
général et respecter au plus près 
nos engagements. Nous avions 
développé notre programme 
municipal en 8 actions.
À ce jour, plus de 60 % de nos 
engagements ont été réalisés 
ou sont en cours de l’être.
Le rond-point de Kerbénoën 
est terminé après 4 mois de travaux. 
Sa réalisation s’est faite en partenariat 
avec le Département et la CCPBS. 
Ses financeurs sont le Département 
du Finistère à 50 %, la commune 
à 37,5 % et la CCPBS à 12,5 %.
L’Espace jeunes est actuellement 
en construction, il sera inauguré 
au printemps 2024.

 
L’ancienne école Saint-Joseph 
sera réhabilitée pour accueillir la 
médiathèque et une salle citoyenne.  
Pour cela, nous avons travaillé avec 
une Assistance à Maîtrise d’Ouvrage 
(AMO) qui nous a permis de définir 
plus précisément le projet et nous 
avons choisi le cabinet d’architecture 
Parages. Les plans de la future 
médiathèque sont présentés dans 
ce magazine. Le chantier sera 
lancé au cours de l’année.

D’ici quelques mois débutera 
la construction de la micro-crèche 
intercommunale de 12 places 
et de 11 logements sociaux sur 
un terrain acquis par la commune, 
au centre-bourg. La commune restera 
propriétaire du foncier au moyen 
d’un bail emphytéotique d’une durée 
de 60 ans pour un montant de 80 000 €.

 
 

 
Le diocèse nous a informés qu’il mettait 
en vente les locaux de Ti ar Barrez, 
le presbytère et les terrains attenants. 
Situé en plein centre-bourg, nous 
pensons que cet espace doit devenir 
municipal. Un accord a été trouvé 
avec le diocèse. Nous pensions faire 
l’acquisition du site via l’Établissement 
Public Foncier de Bretagne. 
Aux vues des contraintes qui nous 
étaient prescrites, nous avons fait le 
choix d’une acquisition directe sur nos 
fonds propres. Nous gardons ainsi la 
maîtrise du foncier pour un futur projet.

Lors du conseil municipal de septembre, 
nous avons voté la majoration de la 
taxe d’habitation sur les résidences 
secondaires. Cette surtaxe de 35 % 
est applicable depuis le 1er janvier 
2024. Les recettes de cette fiscalité 
seront utilisées pour acquérir 
des réserves foncières.

Le maire Christian Loussouarn, 
entouré d’une partie de ses 

adjoints et conseillers municipaux, 
lors de la cérémonie des 
vœux en janvier dernier. 

3 ans d'actions au service
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2 La crise sanitaire, 
puis l’inflation et la hausse 

des coûts énergétiques, 
ont-ils impacté votre feuille de route ?

La hausse des coûts de l’énergie 
nous a contraints à prendre 
des mesures d’économie.

Des chauffages ont été remplacés dans 
certains bâtiments communaux, comme 
à Ti ar Soñjoù (La Maison des Idées).

Une étude est actuellement en 
cours pour rénover le système 
d’isolation de l’école de Sainte-
Marine et de la maternelle de l’école 
Danielle Kernafflen. Des panneaux 
photovoltaïques seront installés 
sur le toit de l’Espace Jeunes.

En 2021, les horaires de fonction-
nement de l’éclairage public ont été 
modifiés, ce qui nous a permis de 
réduire fortement le coût de la facture 
énergétique et nos émissions de gaz 
à effet de serre. À l’automne dernier, 
nous avons lancé le déploiement de 
lampadaires LED. Nous bénéficions 
pour cela d’un financement avantageux 
mis en place par le SDEF. D’ici la fin de 
l’année, la totalité de Combrit Sainte-
Marine sera éclairée grâce à cette 
technologie, plus économe en énergie.

3
Quelles sont les priorités 
de votre équipe d’ici à 2026 ?

Le coût du foncier actuel 
est l’un des éléments 

bloquants pour permettre à notre 
jeunesse d’habiter sur le territoire. 
Notre responsabilité est de trouver 
des solutions. La commune de 
Combrit Sainte-Marine a fait le 
choix, à l’unanimité lors du conseil 
municipal, d’acquérir le site de 
l’ancienne carrière du Kroas Hent.
Ce site accueillera de l’habitat 
léger et réversif à destination de 
jeunes salariés et de saisonniers.

Dans quelques mois, un lotissement 
multigénérationnel sortira de 
terre, il sera situé près de l’Ehpad 
de Kerborc’his. L'étude sera 
lancée en 2024 pour un début de 
construction estimé en 2025.

Au niveau intercommunal, une 
réflexion est en cours pour proposer 
des solutions innovantes en matière 
d’habitat. À ce jour, la commune de 
Combrit est précurseur en ce domaine.

5 Comment imaginez-vous 
l’avenir de Combrit Sainte-Marine ?

Nous souhaitons que Combrit 
Sainte-Marine reste une commune 
de taille raisonnable, de moins 
de 5 000 habitants avec une forte 
proportion de résidences principales.

Nous continuerons à développer 
des équipements communaux 
pour que chacun puisse trouver 
sa place, tout en privilégiant 
l’environnement et la qualité de vie.

4 Un des axes forts de votre 
programme était d’associer 

les citoyens dans les orientations 
importantes prises par la municipalité. 
Trois ans après, quel constat 
faites-vous de ce leitmotiv ?

Nous avons débuté notre mandat 
en allant à la rencontre des Combritois 
lors de permanences itinérantes avec 
notre caravane citoyenne. Cette action 
nous a été très utile pour faire remonter 
les souhaits de chacun. Nous avons 
également mis en place, avec l’aide 
du CAUE* du Finistère, une résidence 
d’architectes qui nous a permis 
d’échanger avec les habitants 
sur le Combrit de demain. 
La population sera sollicitée à chaque 
fois que cela nous semblera nécessaire.

*  Conseil d’Architecture, 
d’Urbanisme et de l’Environnement 

6 Enfin, quel est votre sentiment 
personnel, après trois années 
en tant que maire ?

Mon rôle est d’être présent au 
quotidien pour la population, d’être à 
l’écoute de ses préoccupations, de ses 
souhaits et besoins. Je réponds et j’agis 
pour chacun et dans l’intérêt général, 
en fonction de mes compétences et 
pouvoirs de maire. Cela restera ma 
ligne de conduite jusqu’en 2026. 
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circulation partagée

au bourg de Combrit
OÙ ? Ce dispositif est installé 

rue Ar Vigouden, au cœur du bourg 
de Combrit, depuis le salon “Coiffure 
du bien-être” jusqu’à la place Croas ar 
Bleon.

POUR QUELLES RAISONS ?
  

 

La mise en place de la zone de 
rencontre fait suite à la concertation 
citoyenne sur les déplacements et 
la mobilité. De nombreux habitants 
avaient alors exprimé le besoin 
de sécuriser les déplacements.
La zone de rencontre est un élément 
de réponse de l’opération de 
sécurisation sur la commune, 
les autres étant les chaucidous, 
le changement de priorité de 
certaines routes à Sainte-Marine, 
l’aménagement de pistes cyclables. 

POUR QUI ?
 

La zone de rencontre permet 
aux usagers (piétons, cyclistes, 
automobilistes, etc.) de partager 
la voie de manière sécurisée. 
En juin 2023, une rencontre avait 
eu lieu entre la municipalité et les 
commerçants du secteur. 
Ces derniers sont favorables 
au dispositif.

COMMENT ?  
 

Sur la zone de rencontre, 
identifiée par des panneaux 
de signalisation, la vitesse est limitée 
à 20 km/h, les piétons peuvent 
circuler sur la chaussée et ils ont la 
priorité. Les cyclistes ont également 
la possibilité de circuler librement 
sur la chaussée. 

Depuis février, une zone 
de rencontre est installée 

au bourg de Combrit. 
Elle favorise la circulation 

et assure la sécurité 
de tous les usagers.
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des questions ?
On vous répond

LES TROTTOIRS SONT REMPLIS 
DE MAUVAISE HERBE. 
C’EST UNE HONTE ! QUE FONT 
LES SERVICES TECHNIQUES ?

Les branches et les racines s’avançant 
sur le domaine public ou sous 
les revêtements des trottoirs et 
voiries doivent être coupées par 
le propriétaire au droit de limite 
de la propriété. À défaut, cette 
opération peut être exécutée d’office 
par les services municipaux et aux 
frais du propriétaire, après mise 
en demeure restée sans effet.

À noter que le désherbage des espaces 
verts et du cimetière est effectué 
manuellement, sans l’utilisation 
de produits phytosanitaires, 
afin de respecter l’environnement 
et préserver la biodiversité. 

MON ENFANT ENTRE EN 
MATERNELLE. QUELLE EST LA 
PROCÉDURE POUR L’INSCRIRE 
À L’ÉCOLE, À LA CANTINE 
ET À LA GARDERIE ?

L’inscription à l’école se fait 
directement auprès des directrices 
(deux écoles publiques, une privée) 
en fin d’année scolaire. 
En revanche, l’inscription à la garderie 
et à la cantine se fait auprès du 
service enfance-jeunesse de la mairie 
au 02 98 56 74 18.

Sur le site de la mairie :  
www.combrit-saintemarine.bzh 
(rubrique “Grandir”) vous pouvez 
télécharger la fiche de renseignement 
de l’enfant (publique ou privée 
selon l’école choisie).

Un RIB doit être transmis si vous faites 
le choix du prélèvement automatique.

En cas d’allergie de l’enfant, cela doit 
être noté sur la fiche d’inscription, 
accompagné d’un certificat médical.

Il est conseillé aux familles de souscrire 
une assurance individuelle accident.

NÉO-COMBRITOIS, JE SOUHAITE 
FAIRE PARTIE D’UNE ASSOCIATION 
POUR RENCONTRER DU MONDE. 
COMMENT AVOIR LA LISTE 
DES ACTIVITÉS PROPOSÉES 
SUR LA COMMUNE ?

Une cinquantaine d’associations 
existent à Combrit Sainte-Marine. 
Vous pouvez retrouver la liste 
complète et les contacts 
sur le site internet de la mairie : 
www.combrit-saintemarine.bzh 
(rubrique “Se divertir”).

Vous pouvez également retrouver 
ces informations dans le Livret 
des Associations 2023-2024, 
disponible à l’accueil de la mairie, 
à l’espace sportif, à la médiathèque, 
à l’Abri du Marin et au Bureau du port.

Florilège des questions les plus posées en mairie

1. 2. 3.

EN DIRECT SUR
VOTRE SMARTPHONE !
AVEC L’APPLI MOBILE CITYKOMI®

Flashez ce code

GRATUIT ET 1OO% ANONYME, ABONNEZ-VOUS SANS TARDER !

COMBRIT SAINTE-
MARINE
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« 
Je reviens tout juste de l’Ehpad où 

j’ai fait des crêpes avec les résidents”. 
À 83 ans, Françoise Tanneau est une 
femme occupée. La Combritoise “de 
Sainte-Marine” a plus d’une association 
dans son sac. “Je suis au Comité des 
Fêtes, au Comité de jumelage Combrit-
Grafenhausen, aux Amis de Kerborc’his, 
à Jours de Faîtes. Je suis aussi dans 
un groupe de chant de marin de 
Plomeur”, énumère-t-elle. “J’ai aussi 
été au Club de l’Amitié pendant une 
quinzaine d’années”. Sans oublier le 
conseil d’administration du Centre 
Communal d’Action Sociale (CCAS) où 
elle est membre depuis 2009. Françoise 
est vraiment une femme occupée.

TOUJOURS PARTANTE
Mais fin décembre, Françoise a décidé 

de lever le pied. “Pour des raisons de 
santé, je quitte le CCAS”, confie-t-elle. 
Pendant des années, elle était toujours 
partante pour donner un coup de 
main, participer aux animations, être 
aux réunions, aider à l’organisation 
des collectes alimentaires… Françoise 
était volontaire pour toutes les actions 
mises en place par le CCAS. Mais 
ce qu’elle préférait, c’est sûr, c’est 
assurer les permanences de l’épicerie 
communale. Une fois par semaine, 
Françoise venait au local situé au Stang. 
Avec d’autres bénévoles du CCAS, elle 
gérait les stocks, distribuait les denrées, 
échangeait avec les bénéficiaires. 
“J’aimais bien ça. Et on a une bonne 
équipe !”, dit-elle dans un sourire.

 
ÉPAULÉE 
PAR ANNY LE CORRE

L’ancienne responsable du secteur 
textile de supermarché n’a pas 
toujours été autant investie dans 
les associations. “Je le suis depuis 
que j’ai pris ma retraite en 2001”.

Au début des années 2000, une voisine 
frappe à sa porte : c’est Anny Le Corre, 
alors présidente du Club de l’Amitié. 
Les deux femmes s’apprécient. 
Elles discutent autour d’un café. 
Anny lui parle du Club et lui propose 
d’y participer. Françoise se lance. 
Elle prend très vite goût au bénévolat 
et adhère à d’autres associations.

Quelques années plus tard, Anny 
lui demande d’intégrer le bureau. 
Elle deviendra secrétaire. 
La présidence ? Elle dira oui. 
“Anny était toujours là pour m’épauler”.

Organisation d’animations, de voyages, 
de sorties pour les personnes âgées… 
Les activités du Club tourneront 
tranquillement. Mais au fil du 
temps, les adhésions diminuent.

 
“Les personnes vieillissaient et étaient 
de moins en moins partantes par ce 
que l’on proposait”. Comme d’autres 
associations, le Club fait alors face à 
l’épineuse question du renouvellement. 
Françoise exprime son envie de quitter 
la présidence “par lassitude”. 
Personne ne prendra le relais. 
La dissolution du Club sera actée en 
2017. L’année suivante, Anny décédera.

REMPLACÉE 
PAR CLAIRE LE CAËR

Mariée, mère de trois garçons et 
grand-mère de cinq petits-enfants, 
Françoise va désormais passer du 
temps avec ses proches. Claire Le Caër, 
engagée aux Restos du Cœur de Pont-
l’Abbé et membre de la réserve civique 
communale, la remplace désormais. 
Des conseils à lui donner ? 
“Savoir s’adapter à tout le monde, 
ne pas favoriser l’un plus qu’un autre 
et fixer des limites aux demandes”. 
Le message est passé.
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Investie dans plusieurs associations communales, Françoise Tanneau dit au revoir 
au CCAS où elle était membre depuis une quinzaine d’années. Rencontre…

Françoise 
Tanneau

Portrait d'une femme engagée

en bref…
50 bougies !

Il y a 50 ans, l’acte de jumelage entre 
Combrit et Grafenhausen était signé 
en deux temps : le 27 octobre 1973 en 
Allemagne et le 24 mai 1974 en France. 
Depuis, des échanges se font régulièrement 
scellant l’amitié franco-allemande. 
En octobre dernier, une délégation 
combritoise s’est rendue à Grafenhausen 
pour fêter le 50e anniversaire. 
Celui-ci sera de nouveau fêté, à Croas-Ver, 
du 30 mai au 2 juin.

 Appel à participation
   ASSOCIATION MEIN HA DOUR

L’association Mein ha Dour lance 
un appel à la population pour participer 
à la préservation du patrimoine communal. 
Des objets et/ou des photos retraçant 
la vie de la commune sont recherchés 
afin de constituer une bibliothèque 
historique numérisée. 
Ils seront restitués en état par la suite.

mein.ha.dour@gmail.com
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Célébrons  

Cet été auront lieu les Jeux 
Olympiques et Paralympiques 
2024 à Paris. La municipalité 

de Combrit Sainte-Marine 
s’est engagée à participer à cet 

événement sportif planétaire 
exceptionnel. Pour ce faire, 

des rendez-vous autour du sport 
auront lieu au printemps…

sportsles
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D 
es animations autour du sport auront lieu 

ce printemps dans le cadre du label “Terre de jeux”.
COMPÉTITION 
INTERNATIONALE 
DE BASKET
Lors du week-end de la Pentecôte, 
Combrit Sainte-Marine accueillera 
pour la première fois la 7e édition du 
Tournoi International de basket-ball 
(Tibap) créé en 2016 par le club de 
basket de Pluguffan. Sur le terrain, 
plusieurs équipes étrangères et 
françaises en catégorie U13 et U15 
s’affronteront. L’Association Basket 
Combritois (ABC) participe 
à l’organisation de l’événement. 
Un public nombreux est attendu 
pour encourager les jeunes locaux. 

EXPOSITION 
SUR LE FAIR-PLAY
À l’initiative du Comité départemental 
olympique et sportif du Finistère, 
une exposition sur le fair-play 
dans le sport sera présentée du 
vendredi 15 au dimanche 17 mars, 
à l’espace sportif de Croas-Ver. 
Suite à la visite, les spectateurs 
seront invités à répondre à un quizz.

JOURNÉE SPORTIVE 
ET OLYMPIQUE 
AVEC LES SCOLAIRES
Vendredi 14 juin, les enfants des trois 
écoles de la commune participeront 
à une journée sportive et olympique, 
à l’espace sportif de Croas-Ver. 
Des séances d’initiation et de 
découverte de sports olympiques, 
comme la boxe, le basket ou bien 
le tennis de table organisées 
par les associations locales, 
seront au programme.

À vos baskets !
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L’esprit olympique 
dans les écoles
En préambule aux Jeux Olympiques, 
l’UGSEL (fédération sportive éducative 
de l’Enseignement catholique) 
du département organise un relais 
de flamme. Celle-ci est réalisée par 
le sculpteur quimpérois Marc Morvan. 
Partie le 11 janvier de la pointe de 
la Torche à Plomeur, elle arrivera 
à Carhaix le 19 avril. Un passage à 
Combrit a eu lieu à l’école privée 
Notre-Dame de la Clarté 
le 18 janvier dernier. Pour l’occasion, 
des ateliers sportifs étaient 
proposés aux enfants et 
aux relayeurs, élèves du lycée 
Saint-Gabriel de Pont-l’Abbé.

En décembre, les enfants de l’école 
de Sainte-Marine ont rencontré Matéo 
Bohéas, pongiste paralympique. 
L’occasion pour le sportif de tennis 
de table de discuter avec les enfants 
et l’équipe enseignante sur son 
parcours et d’échanger quelques 
balles.  Matéo est actuellement en lice 
pour être sélectionné aux JO 2024.

C'EST LE COÛT DU 
RENOUVELLEMENT 
DE L’ÉCLAIRAGE 
DU TERRAIN 
D’ENTRAÎNEMENT 
“ROGER SALAÜN”.

POUR CELA, 
LA MUNICIPALITÉ 
A BÉNÉFICIÉ 
D’UNE SUBVENTION DE 
10 000 EUROS DU FONDS 
D’AIDE DU FOOTBALL 
AMATEUR, PORTÉE 
PAR LA FÉDÉRATION 
FRANÇAISE DE FOOTBALL. 

DES TRAVAUX 
D’AMÉNAGEMENT 
ET D’EXTENSION 
AU CLUB-HOUSE 
SONT ACTUELLEMENT 
EN COURS.

3 QUESTIONS À …

THIERRY 
TOULEMONT, 
conseiller 
municipal 

délégué au sport

  La commune de Combrit Sainte-
Marine est labellisée “Terre 
de Jeux”. Quelles sont les raisons 
de cet engagement ?

À l’occasion des Jeux Olympiques et 
Paralympiques Paris 2024, le ministère 
des Sports a lancé le label “Terre 
de Jeux”. Nous y avons répondu 
favorablement car cela permet de 
créer une dynamique autour de cet 
événement unique. Des manifestations 
autour des JO seront ainsi organisées. 
La commune est déjà fortement 
sensibilisée au sport olympique et 
paralympique. En avril 2023, nous 
avions participé à l’organisation de 
l’étape régionale des Handilympiades, 
portées par APF France Handicap. 
Un événement qui a rassemblé plus 
de 400 participants à Croas-Ver. 

  Aider les sportifs de haut niveau, 
c’est aussi un engagement de la 
municipalité ?

Tout à fait ! Depuis 2017, à travers 
le dispositif “À vos marques !”, 
la municipalité soutient financièrement 
les jeunes sportifs de la commune 
classés sur les listes ministérielles 
comme “sportifs de haut niveau” ou 
“sportif espoir”, âgés de 14 à 25 ans. 
Pour cela, un dossier de candidature 
doit être transmis en mairie. Après 
étude, une bourse de 1 500 euros peut 
être octroyée. Le partenariat dure un an 
et peut être renouvelé. Deux jeunes de 
la commune (une nageuse et un surfeur) 
ont déjà bénéficié de ce dispositif.

  La commune est dotée 
d’équipements sportifs : 
l’espace sportif, les courts 
de tennis, le terrain de basket, 
les terrains de pétanque, le city 
stade, les terrains de foot… 
D’autres projets sont-ils prévus ?

Mettre à disposition de la population 
des équipements sportifs de qualité, 
c’est une nécessité. En avril ouvrira 
l’Espace jeunes. Une réflexion sera 
alors lancée avec les jeunes 
fréquentant ce lieu pour améliorer les 
infrastructures liées à la jeunesse 
et au sport. Les Aprems Sport, 
un cycle d’animations et de découverte 
du sport pour les adolescents, 
qui se déroulaient à l’espace sportif, 
seront désormais intégrés au 
programme de l’Espace jeunes.

???

70 000 €

Sculpture de Marc Morvan 
représentant la flamme olympique.
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Du fusain au gradin
Mêler l’art au sport, c’est le défi qu’a lancé 
Élisabeth Loussouarn à ses élèves. 
L’ancienne directrice d’une école d’art à Paris 
anime depuis deux ans, dans le cadre 
de la réserve civique communale, un cours 
de peinture. Par leurs créations, ils participent 
à l’effervescence autour des Jeux Olympiques 
Paris 2024.

I 
ls sont une douzaine ce mercredi 

soir. Pinceau à la main, ils affinent 
leurs créations. “Chacun réalise un 
tableau qui représente un sport”, 
explique Élisabeth Loussouarn. 
Gérard a choisi la voile, Corinne le 
tennis, Monique le surf… Ces tableaux 
seront encadrés puis exposés lors 
de la Journée Olympique et sportive 
qui aura lieu à Croas-Ver le 14 juin. 
“C’est une exposition unique !”.

FRESQUE PARTICIPATIVE
Élisabeth Loussouarn met, 
elle aussi, la main à la pâte. 
Depuis des semaines, elle crée 
depuis chez elle une fresque d’1 mètre 
sur 2 mètres. Méticuleusement, 
elle peint des silhouettes de sportifs, 
célèbres ou anonymes, au feutre 
noir. Seuls les parties du corps 
et les visages sont colorés.

 
“Le 14 juin, les visiteurs seront 
invités à prendre  le pinceau d’une 
couleur de leur choix pour remplir 
les vêtements”, précise l’ancienne 
directrice d’école d’art.

APPEL AUX ARTISTES
Afin de compléter cette exposition 
artistico-sportive, Élisabeth lance 
un appel aux artistes locaux pour 
réaliser des œuvres. 
Tous les supports sont acceptés. 
Seul critère : réaliser gratuitement 
une création liée aux Jeux Olympiques. 
“Je ferai la sélection et rencontrerai 
les artistes avant l’installation 
de l’exposition”, indique Élisabeth.

Élisabeth Loussouarn : 
02 98 56 36 09

Une quinzaine de 
personnes suivent 
l’atelier 
de peinture, animé par 
Élisabeth Loussouarn. 
Il a lieu tous les 
mercredis de 18h30 à 
20h à Ti ar Barrez. 

20
LE NOMBRE D’ASSOCIATIONS 
SPORTIVES SUR LA COMMUNE.

Liste complète sur : 
www.combrit-saintemarine.bzh

DU CÔTÉ DE 
L’INTERCOMMUNALITÉ
La CCPBS est également labellisée 
“Terre de jeux 2024”. Des animations 
dans le cadre des Jeux Olympiques 
auront lieu sur l’ensemble du pays 
bigouden sud et plus particulièrement 
lors du passage officiel de la flamme 
le 7 juin à la Torche, à Plomeur.
Le territoire est doté d’équipements 
sportifs de qualité ouverts à tous : 
la piscine Aquasud et le Stade 
Bigouden. Celui-ci bénéficiera 
d’une cure de jouvence au 
printemps. Le renouvellement de 
la pelouse et la modernisation 
de la salle de musculation sont 
au programme des travaux.

Plus d’infos sur www.ccpbs.fr 

COURIR POUR LA 
LANGUE BRETONNE
La Redadeg, la course pour la langue 
bretonne, repart sur les routes 
de Bretagne du 17 au 25 mai. 
Elle passera à Combrit le samedi 
18 mai à 11h, route de la Gare.
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L 
e café est encore fumant. Le gâteau aux pommes est gourmand. 

Venir discuter chez Roger et Marie-Yvonne Salaün est une promesse 
d’un accueil chaleureux. Le temps est comme suspendu.
Claude Garin, copain d’enfance de Roger, n’est pas loin. Président pendant 
une dizaine de saisons du club, Claude fait partie des proches du couple. 
Vers l’âge de 16 ans, Roger devient bénévole pour le club de foot, qui 
s’appelait alors “La Phalange Combritoise”. Des soucis de santé l’empêchent 
d’être sur le terrain. Pas grave, il sera quand même au stade “pour être 
avec les copains”. “J’ai commencé à être aux entrées à déchirer les billets, puis 
j’ai tenu la buvette. Pendant une douzaine d’années, j’ai été trésorier du club. 
J’ai aussi entretenu le terrain, marqué les lignes”, énumère-t-il. Désormais, 
à 72 ans, il est délégué aux arbitres avec “Doudou”, Christian Le Doaré. 
Depuis sa guérite, il assiste l’arbitrage des matchs chaque dimanche.
Son épouse, Marie-Yvonne, 71 ans, est, elle aussi, bénévole pour le club. 
“Mais le dimanche, je ne vais pas au stade. Ça m’énerve de voir les matchs”, 
confie-t-elle dans un éclat de rire. Ancienne employée communale, 
elle a entretenu les maillots des joueurs pendant six ans. 
“À ma retraite, j’ai continué”. Depuis 2014, elle lave les tenues des joueurs 
et nettoie les vestiaires.

DES SOUVENIRS ET DES ANECDOTES
Printemps 1986 : première édition du Mondial Pupilles, tournoi 
international de football pour les U13. Pendant le week-end de l’Ascension, 
des centaines d’enfants et de dirigeants venus des quatre coins du monde 
se retrouvent autour de la passion du ballon rond à Plomelin. “La deuxième 
année, on était quatre personnes du comité de Combrit à être sollicitées”, 
se rappelle Roger. L’idée ? Développer le tournoi sur la commune. Idée 
validée en quelques minutes.  Roger devient “responsable de l’hébergement”. 
Pendant une trentaine d’années, il frappe à toutes les portes de celui ou 
celle qui accepterait d’accueillir enfants ou adultes. “Aujourd’hui, c’est 
plus compliqué de trouver des familles…”, regrette-t-il. Durant toutes ces 
années, les Salaün accueillent dans leur maison du bourg de Combrit des 
dirigeants et des arbitres. Des rencontres qui remplissent leurs étagères 
de souvenirs et leurs mémoires d’anecdotes. “Une année, des dirigeants 
de Nîmes étaient à la maison. Ils dormaient au rez-de-chaussée. Ils avaient 
peur qu’on soit cambriolés car il n’y avait pas de barreaux à la fenêtre de 
leur chambre. L’année suivante, ils sont revenus. On a fait poser des volets”.

DES MÉDAILLES ET UN TERRAIN
Peintre en bâtiment, Roger a 40 ans quand un souci de santé met un arrêt 
à sa vie professionnelle. Pour occuper le temps et “ne pas rester entre 
quatre murs”, il donne des coups de main pour d’autres associations de 
la commune : Comité des fêtes, la Fête Paysanne, Jumelage Combrit–
Grafenhausen... “Je suis aussi bénévole pour l’Amicale sportive de solidarités 
de Cornouaille de football”, ajoute-t-il. Un bénévolat hors du commun qui 
a été distingué à de nombreuses reprises. Rangées soigneusement, les 
médailles du club et de la commune sont la fierté de Roger. 
En 2015, il reçoit la médaille de bronze du ministère de la Jeunesse 
et des Sports pour son engagement bénévole. 
En octobre 2023, le terrain d’entraînement de foot est baptisé à son nom. 
En 2024, il fêtera ses 50 ans d’union avec Marie-Yvonne. “Je vais 
peut-être avoir encore une médaille. Mais qui va me l’offrir celle-ci ?” 

À vos crampons ! 
Rendez-vous du 9 au 12 mai 
pour assister à la 37e édition du Mondial Pupilles.

En octobre dernier, 
la municipalité a nommé le 

terrain d’entraînement de foot 
“Terrain Roger Salaün”.

Une distinction qui résonne 
comme un remerciement 

pour celui qui arpente 
les terrains depuis plus 

de 56 ans. Son épouse, 
Marie-Yvonne, est, elle 

aussi, un maillon essentiel 
du Combrit Sainte-Marine 

Football Club. 

La passion 
du bénévolat

Roger et Marie-Yvonne Salaün
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Depuis la rentrée, une aide aux devoirs est proposée sur le temps 
périscolaire du soir dans les écoles publiques de la commune.
Explication du dispositif depuis l’école publique Danielle Kernafflen.

“Qu’est-ce qu’un déterminant ?”, 
demande David Fillette, animateur au 
service enfance-jeunesse. Liam, Corto, 
Victoria et Ilann se grattent la tête. 
“C’est ce que l’on trouve devant les mots 
masculin, féminin, pluriel et singulier !”, 
s’exclame l’un deux. “C’est quand on 
dit « un chien », « une porte », 
« des voitures »”, répond un autre.

Élèves en CE1 à l’école publique 
Danielle Kernafflen, ces enfants 
bénéficient régulièrement du service 
“Aide aux devoirs” proposé les lundis, 
mardis et jeudis de 17h à 18h.

Une quarantaine d’enfants, 
du CP au CM2, sont inscrits à ce service. 

“Les enfants sont répartis en groupe 
de niveaux : CP-CE1, CE2 et CM1-CM2”, 
explique David. Un créneau de 
20 minutes est consacré 
à chaque groupe.

L’animateur ajoute : “L’objectif est 
d’accompagner et de développer 
l’autonomie des enfants face aux 
devoirs et également de soulager les 
parents dans cette tâche”. 
Les enfants, eux, approuvent ce 
service. “J’aime bien les devoirs”, confie 
Maël, élève de CP. “Aujourd’hui, on 
a fait un exercice de mathématiques 
et un peu de lecture”, précisent ses 
camarades du soir, Erell et Maiwenn.

Un temps de lecture libre est proposé 
lorsque les devoirs sont terminés 
jusqu’au changement de groupe.

L’aide aux devoirs est sans surcoût 
et sans obligation, à l’attention des 
enfants fréquentant la garderie.

02 98 56 74 18

 service.enfance@combrit-saintemarine.fr
  www.combrit-saintemarine.bzh 
rubrique “Grandir” 

Une quarantaine d’enfants 
bénéficient du service 
“aide aux devoirs” depuis 
la rentrée de septembre 2023.

dans les écoles publiques
Aide aux devoirs
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INGRÉDIENTS POUR 10 PERSONNES :

500 g de beurre demi-sel - 50 cl de crème liquide à 35 % 
50 cl de vin blanc - 10 cl de vinaigre de vin coloré - 4 à 5 échalotes

• Faire réduire dans une casserole le vin blanc 
avec le vinaigre coloré et les échalotes ciselées

• Sur petit feu, incorporer petit à petit le beurre préalablement 

coupé en petits carrés en fouettant sans interruption 

• Puis, tout en continuant à fouetter le beurre, incorporer la crème délicatement 

• Servir la sauce dès qu’elle est prête avec un filet de poisson frais et local

Bon appétit !

LA RECETTE du Chef Mathieu

La sauce au beurre blanc
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Farandole
de projets dans les écoles

En parallèle du programme scolaire, chaque école de la commune fourmille 
de projets pédagogiques. Ceux-ci ont pour objectifs de susciter la curiosité des enfants, 
développer leur imagination et leur esprit critique, provoquer des nouvelles envies.

ÉCOLE DE SAINTE-MARINE 
L’école profite de la ferveur des 

Jeux Olympiques Paris 2024 pour 
mettre le sport à son programme. 
Depuis la rentrée, chaque mois 
correspond à un sport. Au printemps 
auront lieu des séances de danse 
hip-hop, de golf et de vélo.

En parallèle, tous les vendredis après-
midi, les élèves de l’école se retrouvent 
pour passer un moment ensemble 
autour de jeux de société. De leur côté, 
les cycles 2 poursuivent le travail sur la 
sensibilisation et l’approche animale.

Les maternelles participeront au 
printemps à des classes nature et 
assisteront à des spectacles dans 
le cadre de Très Tôt Théâtre.

ÉCOLE DANIELLE 
KERNAFFLEN

Ce printemps, la découverte du 
sport sera au programme. Les élèves 
des classes du CE1 jusqu’au CM2 
suivront une initiation au handball 
répartie en cinq séances par classe. 
Puis, les élèves du CP au CM2 
auront une initiation au rugby.

Début mai, les élèves de CE2-CM1 
et CM1-CM2 partiront en Vendée 
pour quelques jours. Ils visiteront 
le parc du Puy-du-Fou et le château 
de Saint-Mesmin. De leur côté, 
les CP-CE1 et CE1-CE2 iront à 
Océanopolis à Brest. Des sorties 
à la journée seront également 
proposées aux maternelles.

ÉCOLE NOTRE-DAME 
DE LA CLARTÉ

Une matinée par semaine, les 
maternelles et les élèves de CP font 
“École dehors” dans le jardin de l’école 
ou bien à l’ancienne station d’épuration 
de Bonèze (labellisée “Aire Terrestre 
Éducative” par l’établissement).

Du 25 au 29 mars, les élèves de CE1 
et de CE2 partiront à Saint-Pol-de-
Léon pour une immersion en anglais. 
Les animations et les cours se feront 
dans la langue de Shakespeare.

De leur côté, les CM1-CM2 co-écrivent 
un roman policier avec les écoles 
privées du secteur. La publication est 
prévue pour la fin de l’année scolaire.

ALSH
Depuis janvier, le centre de loisirs 
a son nouveau panneau.
Créé par les enfants avec l’aide de 
Marie Volant, animatrice, lors des 
“Mercredis Loisirs”, ce panneau 
symbolise la vie du Créac’h. 
Il est installé à l’entrée du site.

En janvier, 
les enfants de l'école 

de Sainte-Marine ont suivi 
une séance d’aïkido. 

Une fois par mois, Jean-Yves Boudéhen anime un 
atelier de philosophie pour les élèves de CM1-CM2. 

Ce jour-là, les échanges ont porté sur le langage.

Les maternelles font “école 
dehors” une fois par semaine.
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l'ancienne école devient
 une médiathèque et une salle citoyenne

Saint-Joseph

En janvier 2025 démarreront les travaux 
de réhabilitation et de l’extension 
de l’ancienne école Saint-Joseph. 
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3 questions à…

BRIGITTE LE GALL-LE BERRE  
adjointe à la culture 
et au patrimoine

1. LES TRAVAUX DE L’ESPACE 
SAINT-JOSEPH VONT DÉMARRER. 
D’ICI QUELQUES MOIS, L’ANCIENNE 
ÉCOLE ACCUEILLERA LA NOUVELLE 
MÉDIATHÈQUE ET UNE SALLE 
CITOYENNE. POURQUOI CE CHOIX ?
Les locaux de la médiathèque actuelle sont 
vétustes et ne correspondent plus aux attentes 
de la population et des écoles en particulier. 
Le choix s’est porté sur la réhabilitation de 
l’ancienne école Saint-Joseph. Ce site a vocation 
à incarner le cœur culturel et citoyen de Combrit. 
Il accueillera 3 usages principaux : médiathèque, 
salle municipale et lieu de rencontre qui 
sera tant en intérieur qu’en extérieur.

2.  QUEL SERA L’ESPRIT 
DE CE NOUVEAU LIEU CULTUREL ?

Favoriser l’accès à la culture pour tous, 
quel que soit son âge, son milieu social, 
son lieu de résidence, voilà l’esprit général 
de notre projet. Ce nouvel espace répondra 
aux attentes de la population : devenir 
un lieu de proximité et d’échanges, s’adapter 
à l’évolution et à la diversité des missions 
de lecture publique, être acteur de la vie 
locale et être un lieu de vie citoyenne. 
La gratuité de l’abonnement, instaurée depuis 
2021, sera bien évidemment conservée.

3. QUEL SERA LE COÛT DES TRAVAUX ?
Après avoir travaillé avec une Agence à 
Maîtrise d’Ouvrages (AMO), la municipalité 
a fait le choix de collaborer avec le cabinet 
d’architectures Parages. Le montant prévisionnel 
des travaux est de 1 370 000 € HT. 

 une médiathèque et une salle citoyenne
OBJECTIF ?
Créer la nouvelle médiathèque 
et une salle citoyenne pour le début de l’année 2026. 

Histoire
C’est en 1910 que l’école privée 
Saint-Joseph ouvre ses portes sur un 
terrain appartenant à la comtesse de 
Palikao, alors châtelaine du Cosquer. 
L’enseignement est assuré par les Frères 
de l’Instruction Chrétienne et accueille 
exclusivement des garçons. L’objectif de 
cette école : s’opposer à l'école publique 
de la commune considérée comme 
étant une “école du diable”(“Skol an 
Diaoul”). Dès 1931, les bâtiments de 
l’école Saint-Joseph sont utilisés comme 
colonies de vacances durant l’été. 
Le rez-de-chaussée sert de réfectoire, 
l’étage, de dortoir. L’école ferme 
ses portes au début des années 60 
au moment où les garçons rejoignent 
les filles à l’école Notre-Dame de la 
Clarté. En 2015, la commune devient 
propriétaire de Saint-Joseph.

769
Le nombre d’abonnés à la 
médiathèque au 31 décembre 2023.

Repères
1992 : naissance de la bibliothèque 
à Ti ar Barrez sous l’impulsion de 
l’association “Plaisir de lire 
à Combrit Sainte-Marine” 
et de la municipalité. Déménagement 
au bourg (locaux actuels de l’ADMR).
2008 : la bibliothèque 
devient municipale.
2013 : installation à Croas-Ver. 
La bibliothèque devient médiathèque.

À LA MÉDIATHÈQUE

Coup de 

“UN SIMPLE DÎNER”
de Cécile Tlili
(roman pour adultes / 
Éd. Calmann-Lévy)
Ils seront quatre à 

dîner boulevard Raspail, à Paris, 
en ce soir de canicule. Claudia, la 
maîtresse de maison à la timidité 
maladive s’efface au profit de son 

compagnon Étienne qui décide 
de tout. Jusqu’au moment où les 
renversements, bouleversements 
et autres règlements de comptes 
feront monter en température 
l’ambiance déjà étouffante de ce huis 
clos délétère. L’ombre de “Cuisines 
et dépendances” n’est pas loin. Dans 
son roman, Cécile Tlili se livre à une 
critique fine et avisée des postures et 
attributions assignées pour aboutir 
finalement à leur émancipation. 
Un premier roman qui sonne juste. 

>  Lundi, mardi et vendredi : 
16h - 18h

> Mercredi : 10h - 12h / 16h - 18h
> Samedi : 10h - 12h30
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Hent Ty Plouz

Rue du Dr Fernand Chauvel

Rue du Général de Gaulle

Place du
19 mars 1962

MAIRIE

RÉSIDENCE DE KERBOCH’IS

PALMIER
DU ROND-POINT

DÉPART

Faire demi-tour
pour reprendre
le chemin initial

Prendre la petite route
à gauche

Poursuivre sur le petit chemin enherbé

››Idée 
balade 

ÉGLISE SAINT-TUGDUAL

PLACE CROAS AR BLEON

LAVOIR DE KERBORC’HIS

LE BOURG 
DE COMBRIT 
UN VILLAGE HISTORIQUE
Pour cette nouvelle idée balade, nous 
vous invitons à redécouvrir le bourg de 
Combrit. À travers ses ribines ou ses 
chemins de traverse, vous remonterez 
le fil de l’histoire de la commune.

30 MINUTES
ACCESSIBLE À TOUS

À VOUS DE JOUER !!!
Jusqu’au début du XXe siècle, deux fois par an, les femmes 

participaient aux “Grandes buées”, un événement social important.
DE QUEL ÉVÈNEMENT S'AGISSAIT-IL ? 

Envoyez-nous votre réponse avant le 30 avril 2024 par mail : 
communication@combrit-saintemarine.fr

RÉPONSE DU NUMÉRO PRÉCÉDENT :
Jacques de Thézac, 
fondateur des Abris 
du Marin, ayant lutté 
toute sa vie contre le 
fléau de l’alcoolisme, 
est à l’initiative de 
la construction de 
petites maisons de 
pêcheurs situées dans 
le quartier de Kerhéol, 
à Sainte-Marine.

À l’origine, ces quatre 
maisons étaient 
identiques. Aujourd’hui, 
une seule est restée 
en l’état.  Le but de 
ces maisons était de 
fournir des logements 
décents aux pêcheurs 
et à leurs familles. 

Une seule famille 
vivait par logement.
Elles étaient toutes 
construites de la même 
façon. Les conditions 
de loyer étaient très 
avantageuses pour 
les pêcheurs.
Bravo à Marine 
Plourin, sa réponse 
a été tirée au sort. 

Construite entre les XVIe et XVIIe siècles, l’église Saint-Tugdual 
est à visiter. Ses ornements sont riches d’enseignement. 

À noter que l’église a été le point de départ de la 
révolte des Bonnets Rouges en 1675.

Jusqu’en 1950, ce terrain appartenait à la marquise 
de Mortemart. La municipalité demande son acquisition 
pour faire face à la circulation accrue dans le centre-bourg. 
Un endroit de stationnement pour les véhicules 
hippomobiles et automobiles est alors créé.

Ce lavoir, situé à l’arrière du 
bâtiment de la Résidence, 

a été construit en 2013 
par Mein ha Dour à la 

demande de l’association 
Les Amis de Kerborc’his.

ESPACE SAINT-JOSEPH

En face du bâtiment, l’espace 
Saint-Joseph est un jardin 

à taille humaine. C’est ici 
que se tient chaque vendredi 

soir le marché de Combrit.

D
ÉC

O
U

VR
IR

 •
 D

iz
ol

ei
ñ

Nouvelle expo
Venez découvrir la nouvelle exposition 
de l’Abri du Marin sur la construction des 
voiliers, de la pêche à la plaisance.

02 98 51 94 40
 Du jeudi au dimanche : de 14h à 18h

  Pendant les vacances scolaires : 
du mercredi au dimanche de 14h à 18h
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  Sur les parquets
Rendez-vous samedi 4 mai à Croas-Ver 
pour le Printemps Bigouden et le samedi 8 juin 
pour le premier fest-noz de l’été, organisé 
par le Bagad de Combrit et la municipalité.

 TOUS LES ÉVÉNEMENTS DE LA COMMUNE : 
www.combrit-saintemarine.bzh 
rubrique “Agenda”

COMBRIT SAINTE-MARINE

ABRI DU MARIN EXPO 2024

De la Pêche à la Plaisance

construire

des bateaux
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Abri du Marin : 02 98 51 94 40 

abri.marin@combrit-saintemarine.fr

Brezhoneg Touch
Les Jeux Olympiques se dérouleront à Paris cette année : 

E Pariz e vo ar C’hoarioù Olimpek er bloaz-mañ

Rouler à vélo : Mont war velo

Se promener dans les bois et au bord de la mer : 

Pourmen er c’hoadoù ha war vord ar mor

ÉCOLE SAINT-JOSEPH

Emplie d’histoires, l’école 
Saint-Joseph a accueilli pendant des 

décennies les garcons de la commune.
Le bâtiment sera réhabilité en 

médiathèque et salle citoyenne.
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tempête Ciaran
La commune mobilisée

Dans la nuit du 1er au 2 novembre 2023, 
la tempête Ciaran a sévèrement touché la région, 
avec des vents allant jusqu’à 200 km/h sur les pointes.

À 
 Combrit Sainte-Marine, de 

nombreux habitants se sont retrouvés 
sans électricité. Des dizaines d’arbres 
ont été déracinés. Les risques de 
chutes d’arbres et de branches ont 
été et sont encore réels. Les zones 
boisées sont, à l’heure actuelle, 
toujours interdites d’accès.

Très vite, les agents et les élus 
municipaux, ceux de la Communauté 
de Communes du Pays Bigouden Sud,  

 
du Département du Finistère et les 
agents d’Enedis se sont mobilisés pour 
rétablir la situation. La réserve civique 
communale a également été sollicitée. 
25 bénévoles se sont ainsi relayés pour 
tenir les permanences à Ti ar Soñjoù 
permettant aux 150 sinistrés de venir 
se réchauffer, recharger leurs batteries, 
prendre des repas et boissons chaudes 
et utiliser la salle de bain. Un grand 
merci à tous pour votre solidarité ! 

Parmi les arbres déracinés, 
le chêne du Stang.

Accueil des sinistrés à Ti ar Soñjoù

La minute verte
LIERRE : AMI OU ENNEMI ?
Le lierre est souvent considéré comme 
un parasite pour les arbres. On dit de 
lui qu’il les abîme. Pourtant, il a un rôle 
de multi-protecteur. Il protège, face 
aux prédateurs, celui sur lequel il se 
hisse. Il n’étrangle pas et ne tue pas son 
tuteur. Sans lui, il aurait tout à perdre.
Lors de son fleurissement à l’automne, 
il apporte de la nourriture aux abeilles 
et autres papillons à une période 
où les ressources diminuent. 
Au printemps, il offre un endroit 
protecteur aux oiseaux. Des oiseaux 
qui profitent de ses fruits (toxiques 
pour les mammifères) pour passer l’hiver. 
Un entretien est toutefois préconisé 
afin qu’il n’envahisse pas trop les jardins.

Que faire face 
aux tempêtes ?
Si vous avez un jardin, il est conseillé 
de planter des arbres et des arbustes. 
Les végétaux de toutes tailles et de toutes 
sortes seront un rempart naturel face aux 
vents et protégeront ainsi votre habitation.

Un Dimanche au Jardin 
• Rendez-vous le 7 avril, de 10h à 18h, à l’espace sportif 
de Croas-Ver pour passer Un Dimanche au Jardin. 
Rencontre avec des professionnels et des associations 
locales, conférences et animations autour du 
thème “Ces plantes qui nous soignent” seront au 
programme de cette 8e édition. ENTRÉE LIBRE.
• L’animation commencera dès le samedi 6 avril, 
à 16h à l’espace sportif de Croas-Ver par une 
conférence sur les plantes médicinales animée par 
Gérard Bensoussan des Tisanes de Kerhéol. ENTRÉE LIBRE.

CONCOURS "CONSTRUIS-MOI UN NICHOIR"
La mairie lance un concours de nichoirs construits 
à partir de bois récupérés, sans colle ni produit. 
Les nichoirs devront accueillir des mésanges bleues 
et des Sittelles torchepot (diamètre de 25 à 30 mm). 
La remise des prix aura lieu lors d'Un Dimanche au Jardin.

 Consultation du règlement 
et inscription au concours sur : 
www.combrit-saintemarine.bzh
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GROUPE MAJORITAIRE

Construisons ensemble 
notre avenir

 Depuis juillet 2021, notre 
Communauté de Communes est devenue 
“Autorité organisatrice de la Mobilité”. 
Cette nouvelle responsabilité lui octroie de 
nouveaux leviers d’actions pour proposer 
des alternatives à la voiture individuelle et 
redonner une place significative aux modes 
actifs de déplacements économiques, 
pratiques et respectueux de l’environnement. 

Pour réduire les déplacements automobiles 
— avec souvent une seule personne à 
bord d’un véhicule —, il est nécessaire de 
proposer et développer des solutions de 
mobilité douces avec de nouveaux services 
accompagnés par l’essor de l’électrique. 
C’est pourquoi le schéma vélo communautaire 
validé le 8 décembre 2022 a pour ambition 
de favoriser la réalisation d’aménagements 
cyclables de qualité en milieu apaisé.

C’est dans cet esprit que la CCPBS a 
candidaté à l’appel à programmes “territoires 
cyclables” lancé par l’État en mai 2023 et fait 
partie des deux intercommunalités bretonnes 
lauréates. Ce succès lui permettra de disposer 
d’une enveloppe d’un peu plus de 5 300 000 € 
pour financer de nouveaux aménagements 
cyclables sur le territoire bigouden sud 
pendant les 6 années à venir. Ils seront 
réalisés en coordination entre les Communes 
gestionnaires de voirie, et la Communauté. 
Ils viendront faciliter la réalisation des 
projets en permettant d’abonder les fonds 
de concours attribués aux Communes et 
déjà mis en œuvre depuis le début 2023.

L’encouragement à l’utilisation des 
mobilités douces s’inscrit dans les 
orientations stratégiques du projet de 
territoire de la CCPBS en concourant à 
protéger notre environnement, en favorisant 
la biodiversité, en nous engageant dans 
la sobriété énergétique, en adaptant 
notre territoire aux changements 
climatiques. C’est là, un élément essentiel 
du “Plan climat air énergie” de notre 
Communauté, outil de planification à 
la fois stratégique et opérationnel. 

Parmi les nouveaux aménagements 
cyclables prévus à Combrit, la sécurisation 
du carrefour de Croas Hent ainsi que la mise 
en priorité des pistes cyclables Combrit-
Ile-Tudy sont d’ores et déjà à l’étude.

Bloavez mat !

Pour la majorité municipale, 
Jean-Claude Dupré

GROUPE MINORITAIRE

Agissons pour 
Combrit Sainte-Marine

 Malgré fortes communications et 
annonces tous azimuts, nous ne pouvons que 
constater que oui, définitivement, rien ne 
s’est passé à Combrit. On pourra cependant 
reconnaître que le menuet, la danse du roi, 
refait cour, un pas en avant, deux pas en 
arrière. On nous a annoncé une centrale à 
bois, que nenni. On nous a annoncé un rond-
point aux frais du département, que nenni. 
On nous a annoncé des travaux de remise aux 
normes énergétiques, que nenni. On nous 
a annoncé un espace jeunes à 180 000 € mais 
nous avons dépassé les 400 000 €. On nous a 
annoncé un port redynamisé, “culturisé”, que 
nenni. On nous a annoncé une revitalisation 
du centre-bourg, un des derniers commerces 
y a tiré le rideau. On nous a annoncé 
l’acquisition du presbytère et de “ty ar 
barrez” par un montage financier sans prêt, 
que nenni. La majorité fourmille d’idées mais 
s’éloigne des préoccupations des Combritois. 
Une médiathèque à près de 2 millions, un 
village d’habitats légers à destination d’un 
groupe sélectionné confidentiellement 
au coût de 300 000 €, cela répond-il 
réellement aux besoins des habitants ?

Pour la sécurité, l’édile prévoit la pose de 
caméras, pourquoi pas ? Mais quand on sait 
que l’éclairage, qui est un véritable enjeu 
de sécurité, est éteint une grande partie 
de la nuit alors comment nos amis de la 
maréchaussée pourront-ils visionner des 
plaques d’immatriculation dans le noir ? 
Oui nous souhaitons que la commune aille de 
l’avant mais pas au prix de projets utopiques 
et déraisonnables. Un devoir de respect et de 
pudeur quant aux dépenses des deniers de 
la commune devrait prévaloir. Entretenons 
les bâtiments existants, maintenons les 
voiries en état. Oui, on peut en appeler à 
l’intercommunalité mais cela reste notre 
argent ! Oui on peut solliciter des subventions 
auprès de l’État mais cela reste notre argent ! 
Un endettement à long terme engagera la 
commune pendant plusieurs mandats. 
M. le Maire et ses bras droits ont-ils 
l’intention de multiplier les leurs ?!

Le pouvoir est chose dangereuse et le 
contraindre laisse peu de place… aux autres !

Bloavezh mat !
Pour le groupe 

“Agissons pour Combrit Sainte-Marine” 
Catherine Montreuil, 
Gwenaël Pennarun, 

Christelle Daniélou-Gourlaouen

GROUPE MINORITAIRE

Combrit Avenir
 

 Pour les lecteurs des journaux 
locaux, vous aurez remarqué que l’État 
va aider financièrement les régions à 
l’implantation d’entreprises. Le Pays 
bigouden n’en fait pas partie. Notre territoire 
ne manque pas de forces et d’opportunités. 
Il y fait bon vivre, encore en sécurité, avec 
un taux de chômage plutôt faible par 
rapport à d’autres. Il offre un territoire 
suffisamment vaste pour de l’agriculture 
à forte plus-value et sa situation littorale 
permettait d’avoir encore lors de la dernière 
décennie une pêche fraîche première de 
France (Loctudy + Guilvinec + Penmarc'h ). 
Ce littoral autorise également la culture des 
algues alimentaires et thérapeutiques.

Enfin notre secteur est hautement 
touristique. Mais ces forces cachent 
également des faiblesses. Notre territoire 
“au bout du monde” reste très enclavé avec 
un réseau routier de plus en plus saturé, 
avec un manque de tissu industriel par le 
choix de zones d’accueil mal situées (celle 
de Combrit est saturée). La population est 
vieillissante et la dynamique démographique 
négative sauf pour Combrit et Tréméoc.

Deux cantons et deux communautés de 
communes sont aussi un handicap pour un 
peu plus de 50 000 habitants. Un seul 
canton permettrait d’avoir un poids 
auprès des instances départementales, 
régionales et de bénéficier de moyens 
et de développements qui éviteraient à 
notre jeunesse d’aujourd’hui et à venir 
de s’exiler par défaut d’emplois. Nous 
n’avons pas de personnage politique 
suffisamment introduit auprès des 
instances européennes et nationales, 
véritable ambassadeur de notre secteur 
capable d’amener crédits et investisseurs… 
mais le voulons-nous vraiment ?

Quatre défis majeurs pour garantir 
notre avenir : créer le pays bigouden, 
désenclaver le pays bigouden, créer une 
nouvelle zone d’activité au nord de Combrit, 
attirer les entreprises par la première 
transformation agricole et halieutique et 
avoir un accueil touristique digne de ce 
nom. Il n’y a pas de développement social 
sans développement économique.

Pour le groupe “Combrit Avenir” 
Gérard Yvé, Valérie Parmentier, 

Yannick Jenouvrier
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DISTENN GESTION
C’est en août dernier que Maryline Lossec 

a créé son entreprise d’assistance en gestion 
Distenn Gestion. La professionnelle propose 
ses services pour tous types de gestions 
pour les PME, les artisans, les commerces, 
etc. “Je suis sollicitée par les entreprises 
pour effectuer des tâches administratives, 
commerciales, marketing ou bien de fonction-
nement”, précise-t-elle. “Je m’adapte aux 
demandes”. Elle est un appui et un relais 
pour les entreprises qui sont ainsi soulagées 
dans leurs tâches. Assistante d’exploitation 
pendant dix ans, Maryline s’est lancée dans 
l’entrepreneuriat par goût d’indépendance 
et envie de diversifier ses missions.

06 85 47 58 28
 distenn-gestion@outlook.fr 
 www.distenngestion.fr

Directeur de la publication : 
Christian Loussouarn
Rédactrice en chef : Marie-Rose Duval
Comité de rédaction : 
Sandrine Galipot, Pascale Le Gallès
Traduction : Office de la langue bretonne
Crédit photos : 
Conservatoire du littoral, 
Sylvie Bléas-L'Homme, Yvon Goenvec, 
Guy Riou et Nicole Sollic.

CONTACT MAIRIE
Tél : 02 98 56 33 14 
Fax : 02 98 56 40 65
mairie@combrit-saintemarine.fr 
www.combrit-saintemarine.bzh

Conception - Impression : 
Imprimerie Tanguy - Pont-l’Abbé 
Imprimé sur papier recyclé avec des encres végétales.

VOUS CRÉEZ 
VOTRE 
ENTREPRISE ?
Vous souhaitez qu’une présentation 
de votre activité soit faite dans 
le magazine municipal ?

Contactez le service 
communication au 
02 98 56 74 25  

communication@combrit-saintemarine.fr 

VIRGINIE DE WINTER 
Praticienne en psychothérapie

Depuis septembre, Virginie de Winter 
est installée en tant que praticienne 
en psychologie à Combrit, un lieu choisi 
“par opportunité”. Diplômée de l’école 
de psychologie clinique d’Aix-en-Provence, 
elle propose des séances individuelles 
d’1 heure à l’attention des adolescents 
à partir de 17 ans et des adultes. “À terme, 
je me spécialiserai dans la psychologie des 
enfants”. Elle applique les techniques de la 
thérapie d’orientation analytique. Celles-ci 
permettent d’accompagner le patient qui fait 
face à une difficulté (séparation, deuil, phobie, 
addiction, etc.). La praticienne partage 
le cabinet avec d’autres professionnelles.
Les séances ont lieu uniquement 
le samedi, sur rendez-vous.

07 68 69 65 27 
369 route de Pont l’Abbé 

LYDIE NORMANT 
Assistante de vie dépendance

Depuis septembre, Lydie Normant a lancé 
pleinement son activité d’Assistante de vie 
dépendance (ADVD) à domicile, après l’avoir 
exercée à temps partiel pendant plusieurs 
années. “J’accompagne au quotidien les 
personnes chez elles. Je les aide à se remettre 
sur pied”, explique l’ancienne animatrice 
en maison de retraite. Et d’ajouter : 
“Mes champs d’intervention varient selon 
les pathologies : accompagner la personne 
au supermarché, échanger avec elle, 
faire une balade, lui préparer ses repas…”. 
Lydie a créé son activité pour pouvoir donner 
et prendre plus de temps avec les personnes.
Elle intervient du lundi au vendredi, 
dans un rayon de 15 km autour de 
Combrit Sainte-Marine. Les paiements 
se font par chèque emploi service.

06 63 67 04 84

Une erreur s’est glissée dans 
le magazine municipal précédent 
concernant la présentation 

d’IRS Métal, située zone artisanale 
de Kerbénoën. Le numéro de 
téléphone est bien 06 66 38 17 79.

RAPHAËL MANCA
Électricien

Après avoir travaillé une quinzaine d’années 
dans la maintenance électrique, Raphaël 
Manca a créé son entreprise d’électricité 
en novembre dernier. Fort d’une solide 
expérience dans ce domaine, le professionnel 
intervient chez les particuliers pour des 
travaux de rénovation ou de dépannage. 
“Je me suis installé en tant qu’indépendant 
pour retrouver la relation clientèle que 
je n’avais plus depuis quelques années”, 
explique-t-il. “C’est aussi un challenge 
professionnel, la création d’entreprise”. 
Raphaël intervient dans les communes 
situées à 20 km autour de Combrit. 
Les devis sont gratuits.

06 30 12 09 91
 r.manca-elec@hotmail.fr
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